
СЕГОДНЯ МЫ ЗАПУСК АЕМ ПРОЕК Т О ТУРИЗМЕ В ЛЕНОБЛАСТИ →  СТР. 10-11

Единое решение для доноров
Губернатор Александр Беглов сообщил, что в следующем году город начнет создавать

новую станцию переливания крови во Фрунзенском районе. 
Уже близится к завершению ее проектирование. → стр. 9

   ПРЕДОСТАВЛЕНО ГОРОДСКОЙ СТАНЦИЕЙ ПЕРЕЛИВАНИЯ КРОВИ

ЗАВТРА НА СТАДИОНЕ «ПЕТРОВСКИЙ» ПРОЙДЕТ КУБОК ЛАВРОВА И СЕМЕНОВА. 
РАССКАЗЫВАЕМ, КАК В ГОРОДЕ ЗАРОДИЛАСЬ ИДЕЯ ТУРНИРА, В КОТОРОМ 
УЧАСТВУЮТ АКТЕРЫ И ЖУРНАЛИСТЫ. → стр. 6-7
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…СЕМЬИ ПОЛУЧИЛИ 
СУБСИДИИ НА ЖИЛЬЕ…

  > Выплаты на приобретение или строите льство жилья 
в этом году получили 132 петербургские семьи, воспиты-
вающие детей с особенностями развития. Из городского 
бюджета на эти цели было выделено 1,48 миллиарда 
рублей, и 98 процентов средств уже достигли адресатов. 
Об этом сооб щил губернатор Александр Беглов.

…В ИСТОРИЧЕСКОМ ЦЕНТРЕ 
МЕНЯЮТ СЕТИ…

  > Город проводит комплексную замену трубопрово-
дов в историческом центре. Так, компания «Теплосеть 
Санкт-Петербурга» приступила к замене 1,2 километра 
коммуникаций различного диаметра по Подъездному 
переулку – от набережной Обводного канала до улицы 
Марата. 

ТИРАЖ ГАЗЕТЫ 150 000 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

Обозначения в газете:

 АВТОР ТЕКСТА       АВТОР ГРАФИКИ       
  АВТОР ФОТО         ИЗОБРАЖЕНИЕ ИЗ ФОТОБАНКА

Учреждения образования
• ГБНОУ «Академия цифровых 

технологий»
• ФГБОУ ВО

«Санкт-Петербургский 
государственный 
педиатрический 
медицинский университет»

Учреждения культуры
• Филиал ФКП 

«Росгосцирк» «Большой 
Санкт-Петербургский 
государственный цирк»

• СПб ГБУК «Камерный 
музыкальный театр
«Санктъ-Петербургъ Опера»

• СПб ГБУК «Петербург-
концерт»

• Ленинградский зоопарк
• Кинотеатр «Аврора»
• Государственный музей 

политической истории 
России

• Санкт-Петербургский союз 
художников

Библиотеки
• ФГБУ «Президентская 

библиотека 
им. Б. Н. Ельцина»

• СПб ГБУК «ЦГПБ 
им. В. В. Маяковского»

Учреждения, связанные 
с маркетингом и рекламой
• СПб ГБУ «Конгрессно-

выставочное бюро»
• СРО «Ассоциация 

маркетинговой индустрии 
«Рекламный Совет»

СМИ
АО «Радио «Зенит»

Некоммерческие 
организации
• АНО «Остров фортов»

Медицинские 
учреждения
• ГБУ СПб НИИ СП 

им. И. И. Джанелидзе
• СПб ГБУЗ «Клиническая 

больница Святителя Луки»

Спортивные организации
• РОО «Спортивная федерация 

бокса Санкт-Петербурга»
• ПФК «Кристалл»
• ХК «Динамо Санкт-

Петербург»

Другие организации
• Россотрудничество
• СПб ГКУ 

«Многофункциональный 
центр предоставления 
государственных 
и муниципальных услуг»

• Архивный комитет
Санкт-Петербурга

• СПб ГКУ «Санкт-
Петербургский
Дом национальностей»

• АО «Почта России»
• АО «Торговая фирма 

«Санкт-Петербургский Дом 
книги»

• Филиал фонда «Защитники 
Отечества» в Санкт-
Петербурге

• Общероссийское 
общественное движение 
«Бессмертный полк России»

• Комитет по труду 
и занятости населения 
Санкт-Петербурга

Светлана Лаврецова
директор 
Санкт-Петербургского 
ГБУК «Театр юных зрителей 
им. А. А. Брянцева»

Леонид Алексеев
дизайнер, преподаватель 
Санкт-Петербургского 
филиала ФГАОУ 
ВО «Национальный 
исследовательский 
университет «Высшая школа 
экономики»

Андрей Афанасьев
генеральный директор 
группы компаний 
«РОСОХРАНА»

Александр Громов
председатель ДОСААФ 
России Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области

Кирилл Дьяковский
генеральный директор 
АО «Третий парк»

Юрий Журавлев
директор Ленинградского 
зоопарка

Дмитрий Иванов
ректор Санкт-Петербургского 
государственного 
педиатрического 
медицинского университета

Инна Карпушина
заместитель руководителя 
администрации губернатора 
Санкт-Петербурга – 
начальник Управления 
информации

Павел Кейв
генеральный директор 
компании «Омоикири Рус»

Елена Кириленко
общественный деятель

Денис Минкин
директор Санкт-
Петербургского 
ГУП «Горэлектротранс»

Евгений Панкевич
первый заместитель 
председателя Комитета 
по развитию туризма 
Санкт-Петербурга

Михаил Рахлин
президент Санкт-
Петербургской РОО «Клуб 
Дзюдо Турбостроитель»

Эдуард Суворов
генеральный директор 
киностудии «Ленфильм»

Павел Ткаченко
исполнительный директор 
Санкт-Петербургского хосписа 
для детей и взрослых

Виталий Федоров
генеральный директор 
Санкт-Петербургского Дома 
книги

Андрей Хлутков
директор Северо-Западного 
института управления 
РАНХиГС

Ольга Хомова
генеральный директор СПб 
ГБУК «Государственная 
академическая капелла 
Санкт-Петербурга»

Елена Церетели
председатель Общественного 
совета по развитию малого 
предпринимательства 
при губернаторе 
Санкт-Петербурга

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

ПАРТНЕРЫ ИЗДАНИЯ

К зимнему сезону уже готовы городские снегоприемные и снегоплавильные 
пункты. На них с помощью специального оборудования осадки превращают 
в талую воду, которая затем проходит полный цикл очистки.

ВСЕГО в нашем городе гря-
дущей зимой будут работать 
18 «снежных» пун ктов  – 
11 снегоплавильных и 7 сне-
гоприемных. Все они смо-
гут прин ять более 100 тысяч 
кубометров осадков в сутки.

Подготовка  «снеж-
ных» пунктов к зиме нача-
лась еще в конце августа. 
Специалисты «Водоканала 
Санкт-Петербурга» провели 
комплексное техобслужива-
ние и ремонт оборудования, 
очистили камеры сооруже-
ний от попавших туда вме-
сте со снегом камней, песка 
и мусора, промыли сети водо-
отведения и канализацион-
ные сети. Сейчас подгото-
вительные работы завер-
шены. Все пункты полно-
стью готовы к приему снега.

«Наша система утилиза-
ции снежных масс уже 
доказала свою эффектив-
ность в предыдущие зимы. 
Работа снегоплавильных 
и снегоприемных пунктов 
заметно улучшает экологи-
ческую ситуацию в городе. 
Мы запретили сбрасывать 
снег в реки, каналы и дру-
гие водоемы, что позволяет 

избежать загрязнения воды 
и почвы тяжелыми метал-
лами и нефтепродуктами», – 
отметил губернатор Петер-
бурга Александр Беглов.

Он подчеркнул, что снег 
со снегоплавильных пунктов, 
превращаясь в талую воду, 
попадает в централизован-
ную систему водоотведения 
в виде стоков и проходит пол-

ный цикл очистки на соору-
жениях «Водоканала».

Зимой 2023-2024 годов 
снегоплавильные и снего-
приемные пункты Петер-
бурга приняли 3 миллиона 
93 тысячи кубометров снеж-
ных масс. А годом ранее был 
установлен рекорд – более 
4 миллионов кубометров 
снега.

 СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/     GOV.SPB.RU/PRESS/GOVERNOR/287865/

«Снежные» пункты промыли и почистили

 АННА МИРОНЕНКО /info@spbdnevnik.ru/     ДАРЬЯ ИВАНОВА

Петербург ждет позднее бабье лето

ПО ДАННЫМ Гидрометцентра, до конца недели сохранится 
комфортная погода. Сильного ветра и оса дков не ожидается.
«Погода в Петербурге в течение пяти-шести дней будет сухая, 
относительно теплая и достаточно спокойная. В дневные часы 
температура воздуха может повышаться до плюс 11-13 гра-
дус ов, думаю, даже нельзя исключать и плюс 15 градусов», – 
отметил главный синоптик Петербурга Александр Колесов.
Он добавил, что позднего бабьего лета город, скорее всего, 
дождется.
«Сравнил сейчас все атмосферные параметры с бабьим летом 
середины октября 2018 года, так все примерно одинаково, 
только вот в 2018-м теплее было. А в этом году не совсем 
понятно, как поведут себя облака, хотя ожидается, что солнца 
тоже достаточно будет», – поделился прогнозом Александр 
Колесов.

«Мы заранее проводим подготовку 
к зиме, чтобы уборочная техника 
и «снежные» пункты могли в любой 
момент, когда это потребуется, 
приступить к работе».

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, губернатор Санкт-Петербурга
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«Снежные» пункты промыли и почистили

…НОВЫЙ ДЕТСКИЙ САД 
ГОТОВЯТ К ОТКРЫТИЮ…

  > На Среднерогатской улице в Московском районе 
завершилось строительство детского сада на 300 мест. 
Здание уже введено в эксплуатацию, открытие заплани-
ровано на 2025 год. Напомним, что по поручению губер-
натора Александра Беглова за 5 лет в Петербурге постро-
или 105 школ и 220 дошкольных учреждений.

…ЛИФТ В СТАРИННОМ ДОМЕ 
ОТРЕМОНТИРОВАЛИ…

  > В доходном доме Елисеевых на набережной Фон-
танки завершается капитальный ремонт лифта. Его 
степень готовности составляет более 95 процентов. 
Главной задачей для специалистов стало сохранение 
эстетики исторической парадной при соблюдении 
современных норм безопасности.

БЕСПИЛОТНИКИ БУДУТ СОЗДАВАТЬ С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ 
ИСКУССТВЕННОГО ИНТЕЛЛЕКТА И РОБОТОТЕХНИКИ 

Петербург вновь подтверждает свою ключевую роль в развитии беспилотных 
систем. Город является флагманом в  выпо лнении соответствующего нацио-
нального проекта и программы по формированию кадров в этой области.

В Санкт-Петербургском государственном электротехническом университете 
«ЛЭТИ» им. В. И. Ульянова (Ленина)) при поддержке Комитета по науке и выс-
шей школе города, а также ООО «Грант Инструмент», ГК «Геоскан» и ООО «Де-
вайс Консалтинг» открылась Петербургская школа ключевых исследователей 
и менеджеров сектора исследований и разработок по направлению «Техноло-
гии искусственного интеллекта и робототехники в беспилотных системах» (Шко-
ла ИИРБС).

Школа проходит с 7 по 18 октября. За это время ее участники познакомят-
ся с  актуальными задачами и  перспективами применения в  беспилотниках 
искусственного интеллекта и  робототехники, полигонами и  программными 
средствами, используемыми для реализации соответствующих технологий, тех-
нологиями управления производством ИИРБС, системами картографирования 
и  локализации мобильных платформ, планированием траекторий движения 
мобильных платформ, системами технического зрения и машинного обучения.

В  качестве лекторов Школы выступят ведущие преподаватели ВКА имени 
А. Ф. Можайского, СПбГЭТУ «ЛЭТИ», СПбГУТ им. проф. М. А. Бонч-Бруевича, СПб 
ГУГА.

Именно так формируется сегодня в нашем городе высококвалифицирован-
ный кадровый резерв в области беспилотия, столь актуальной в современной 
России.

ЛЮ ТИН,
политический обозреватель 

телеканала CGTN – специально 
для «Петербургского дневника»

Почему 
многие 
страны 
рвутся 
в БРИКС

Россия завершает подготовку к сам-
миту БРИКС, который пройдет на сле-
дующей неделе в Казани. В нем при-
мут участие более 30 государств.

Начнем сразу с выводов. Механизм БРИКС 
становится и, безусловно, послужит образцом сотруд-
ничества Юг – Юг. Напомню, что с 1 января 2024 года 
к БРИКС официально присоединились пять стран: Сау-
довская Аравия, Египет, Объединенные Арабские Эми-
раты, Иран и Эфиопия. С тех пор общая численность 
населения стран БРИКС составляет около 3,5 милли-
арда человек, что равно 45 процентам населения зем-
ного шара. Если посчитать по паритету покупательской 
способности, то на долю стран этой площадки в насто-
ящее время приходится 36,7 процента мирового ВВП, 
а на долю «Большой семерки» – 29,6 процента. Сегодня 
число стран, подавших заявки на вступление, превы-
шает 30. К ним, кстати, относится и Турция, являюща-
яся государством – членом НАТО.

Почему страны рвутся в БРИКС? Скорее всего, это 
можно понять по следующим моментам. Во-первых, 
это потенциал для торгово-инвестиционного сотруд-
ничества. Страны БРИКС обладают сильной экономи-
ческой взаимодополняемостью. Торговые связи между 
ними могут способствовать оптимальному распределе-
нию ресурсов и скоординированному развитию разных 
отраслей, предоставляя предприятиям в разных стра-
нах больше возможностей для ведения бизнеса путем 
упрощения процедур торговли и инвестиций. Напри-
мер, в 2021 году объем торговли между пятью стра-
нами БРИКС увеличился на 300 процентов по сравне-
нию с 2006 годом. Присоединение новых членов будет 
дальше способствовать углублению торговых связей.

Создание финансовых институтов – таких как Новый 
банк развития БРИКС – обеспечивает финансирование 
проектов по инфраструктуре и устойчивому развитию 
стран, преодолевая ограничения, налагаемые западной 
финансовой системой. Обеспечивается и многосторон-
ность. Страны БРИКС привержены многосторонности, 
активному продвижению реформы системы глобаль-
ного управления, чтобы были больше услышаны голоса 
развивающихся стран. Этот механизм придерживается 
принципов равенства, взаимной выгоды и кооперации, 
выступает против гегемонии и силовой политики. Бла-
годаря диалогу и сотрудничеству эта достаточно новая 
площадка предоставляет ряду стран выгодную плат-
форму и возможности для участия в международных 
делах. И тем самым увеличивает свою привлекатель-
ность. БРИКС – поистине собственная площадка стран 
глобального Юга.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

  ПРЕДОСТАВЛЕНО ТЕЛЕКАНАЛОМ CGTN
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НА 10 ПРОЦЕНТОВ вырас-
тет уже со следую щего года 
заработная плата водителей 
общественного транспорта 
в Петербурге. 

Об  этом на  вчераш-
нем заседании в  Мари-
инском дворце сообщил 
вице-губернатор Алексей 
Корабельников.

Впрочем, только за счет 
повышения зарплат бюджет-
ным перевозчикам проблему 
с дефицитом кадров в транс-
портной отрасли не решить, 
считает Алексей Корабель-
ников. Ведь есть еще ком-
мерческие перевозчики, 
которые также обслужи-
вают социальные маршруты, 
а еще водители коммуналь-
ной техники.

«Вопрос сложный», – под-
черкнул вице-губернатор.

Ответ на  него и  будут 
искать депутаты. В Законода-

тельном собрании появится 
рабочая группа по повыше-
нию зарплат водителям.

К слову, кадровый дефи-
цит водителей в городе – это 
одна из причин, по которой 
комиссия петербургского 
парламента по транспорту 
и транспортной инфраструк-
туре на этой неделе отказала 
в поддержке федеральному 
законопроекту о  запрете 
р а б о т а т ь  м и г р а н т а м 
в общест венном транспорте.

«Некоторые вопросы 
одними деньгами не решить. 
Например, темпы строитель-
ства метро – там сроки у экс-
пертизы, проектирование. 
А некоторые – вполне реша-
ются. В их числе и вопрос 
с  водителями обществен-
ного транспорта», – убежден 
заместитель председателя 
Законодательного собрания 
Петербурга Павел Итки н.

В ПЕТЕРБУРГЕ теперь будут 
поддерживать не  только 
научные исследования и экс-
периментальные разр аботки, 
но и сферу искусственного 
интел лекта. Такие изме-
нения в законодательство 
об основах научно-техниче-
ской политики Петербурга 
внесли депутаты.

«Сейчас инструмент финан-
совой поддержки прогресса 
сформулирован в слишком 
общем виде. Наше изме-
нение позволяет указать 
на  приоритетность под-
держки технологий искус-
ственного интеллекта», – 
отметил депутат Всеволод 
Беликов.

Лишним уточнение в законе 
не станет, считает депутат 
Ирина Иванова. Ведь именно 
на  четкие формулировки 
в законах, как объяснила она, 
опираются те, кто распреде-
ляет гранты и субсидии.

«Поддержка развития 
технологий искусственного 
интеллекта необходима! Это 

сегодня и работа с большими 
базами данных, и управле-
ние имуществом, заводами, 
которое, кстати, осуществля-
ется без операционной под-
держки наших производи-
телей. А нам нужно, чтобы 
технологии были нашими, 
отечественными», – заявила 
Ирина Иванова.

Накануне в Мариинском дворце состоял ось заседание Законо-
дательного собрания Санкт-Петербурга. Одним из ключевых 
вопросов стала корректировка бюджета на 2024 го д.

В список приоритетов научно-технической политики Петербурга депутаты городского пар-
ламента добавили развитие искусственного интеллекта. Это нужно и для того, чтобы уйти 
от зависимости от импортных технологий.

Депутаты создадут рабочую группу, 
которая займется проблемой кадро-
вого дефицита водителей. В качестве 
одной из мер предлагается увеличе-
ние зарплат.

  АЛЕКСЕЙ МАВЛИЕВ /alexey.mavliev@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

Нейросети получат помощь

Деньги для водителей

По данным депутата Алексея 
Цивилева, дефицит водите-
лей общественного транспорта 
составляет 25 процентов.

  ДМИТРИЙ КОЛОМИЕЦ /info@spbdnevnik.ru/

Законодательное собрание Санкт-Петер-
бурга в первом чтении рассмо трело осеннюю 
корректировку бюджета на 2024 год. Вопрос 
актуальный – в этом году Петербург зарабо-
тает значительно больше, чем планировалось. 
Вместе с исполнительной властью нам пред-
стоит распределить 54,6 миллиарда рублей – 
4,6 процента от изначально установленной 
доходной части.

Большую часть средств губернатор предла-
гает направить в социальную сферу города. 
Почти на 7 миллиардов рублей планируется 
увеличить фонд заработной платы для работни-
ков бюджетных учреждений Петербурга. Свыше 
5 миллиардов – на выплаты участникам специ-
альной военной операции и членам их семей. 
На улучшение жилищных условий многодет-
ных и семей с детьми-инвалидами предусмот-
рено дополнительно 3,5 миллиарда рублей. 
Еще полмиллиарда намечено вложить в про-
ект «Серебряный возраст», который поможет 
пенсионерам вести более интересную жизнь.

Более чем на 7 процентов предлагается 
увеличить объем ассигнований на выполне-
ние адресной инвестиционной программы. 
С учетом перераспределения средств порядка 
25,2 миллиарда рублей дополнительно должно 
быть выделено на приобретение инфраструк-
турных объектов. С такими предложениями 
трудно не согласиться. Петербург последова-
тельно вкладывает максимум средств в раз-
витие комфортной и дружелюбной к жителям 
городской сред ы.

  ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

АЛЕКСАНДР БЕЛЬСКИЙ,
председатель Законодательного 

собрания Санкт-Петербурга

Средства 
направят 
на развитие 
социальной 
сферы

О происходящем 
в Петербурге прямо 
сейчас – в нашем Telegram-
канале! Подпис ывайтесь 
и оставайтесь в курсе 
главных событий горо да.

@dnevspb
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Врачеватели 
атлетов

  ВАДИМ НОЯБРЕВ /info@spbdnevnik.ru/

СЕМЬЯ Терениных – это династия вра-
чей, связанных со спортом. Андрей 
Петрович Теренин – спортивный 
врач, а его супруга Ольга Владими-
ровна – медицинская сестра спор-
тивной школы олимпийского резерва 
(СШ ОР) по водным видам спорта 
«Невская волна». В этом году они 
отметили 30-летний юбилей совмест-
ной жизни. 15 лет из них они посвя-
тили спортивной медицине.

Андрею Петровичу любовь к спорту 
передалась от родителей. Его отец 
Петр Данилович – участник Великой 
Отечественной войны, мастер спорта 
по четырем видам спорта, чемпион 
Ленинграда по гимнастике в 1950-е 
годы. Он первым в СССР выполнил 
соскок с перекладины, сделав двой-
ное сальто. В 1960-1970-е, будучи 
старшим преподавателем кафедры 
гимнастики Военного института 
физической культуры, был старшим 
тренером сборной Ленинградского 
военного округа по военному пяти-
борью, члены которой становились 
чемпионами Вооруженных сил СССР. 
Мама, Валентина Ивановна, абсолют-
ная чемпионка РСФСР по спортивной 
гимнастике 1951 года, работала стар-

шим преподавателем кафедры физ-
воспитания Ленинградского инсти-
тута водного транспорта.

Андрей Петрович родился и вырос 
в Ленинграде, окончил Военно-ме-
дицинскую академию имени 
С. М. Кирова, треть жизни посвятил 
служению Отчизне в северных гар-
низонах, подполковник медицинской 
службы в отставке. В последние годы 
Андрей Петрович не только бессмен-
ный врач СШОР «Невская волна», 
но и врач сборных команд Санкт-Пе-
тербурга по водному поло.

Ольга Владимировна окончила 
кафедру адаптивной физической 
культуры в Национальном государ-
ственном университете физической 
культуры, спорта и здоровья имени 
П. Ф. Лесгафта. 

Двое из семерых детей Терениных 
окончили этот же университет. Сред-
няя дочь Екатерина работает главным 
специалистом отдела допинг-кон-
троля Управления спорта города 
Севастополя. Старшая дочь Мария 
трудится в дошкольном физвоспита-
нии. Младший сын – студент треть-
его курса НГУ имени П. Ф. Лесгафта, 
он с детства занимается фут болом.
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В БОЛЬШОМ драматическом театре, 
который все привыкли кратко назы-
вать БДТ, команда появи лась благо-
даря любви к футболу Кирилла Лав-
рова. В детстве будущий актер увле-
кался этой игрой, причем успешно – 
перед войной был принят в юноше-
скую команду ленинградского клуба 
«Спартак». Он сохранил любовь 
к футболу на всю жизнь, был страст-
ным болельщиком и до преклонного 
возраста с удовольствием выходил 
на поле в роли капитана команды 
БДТ.

Как  вспоминал актер Алексей 
Фалилеев, вошедший в труппу театра 
в 1987 году, футбол в БДТ любили: 
«Главным болельщиком, конечно, 
был Кирилл Лавров. Он график своих 
спектаклей выстраивал под кален-
дарь домашних матчей «Зенита». 
И во время выездных матчей, если 
была трансляция, в красном уголке 
был включен телевизор, и Кирилл 
Юрьевич между выходами на сцену 
смотрел игру. Он прекрасно разби-
рался в футболе. В отличие от «экс-
пертов», которых сейчас стало очень 
много, никогда не пытался сыпать 
терминами типа «латерали», «вин-
геры»… Говорил о футболе всегда 
просто, понятно и точно. Игроков 
никогда не ругал».

Валентин Семенов, ровесник 
и  друг Кирилла Лаврова, гонял 
мяч во дворе, как все мальчишки. 
А во время блокады играл за команду 
пункта Все вобуча в чемпионате, кото-
рый был организован в Ленинграде 
в 1943 году. Много лет он работал 
спортивным обозревателем газеты 

«Вечерний Ленинград», которую горо-
жане любовно звали «Вечерка».

ПОЧТИ ПОЛВЕКА НАЗАД

Первый матч команд БДТ 
и «Вечерки» состоялся в 1975 году. 
Предложил сыграть Валентин Семе-
нов, а Кирилл Лавров и его коллеги 
приняли вызов. Актерская дружина 
была звездной: компанию Лаврову 
составили любимцы публики  – 
Владислав Стржельчик, Олег Бори-
сов, Леонид Неведомский, Георгий 
Штиль, Всеволод Кузнецов. Аре-
ной стал Стадион имени Ленина, 
нынешний «Петровский», который 
 завтра будет принимать матчи тур-
нира «Кубок Лаврова и Семенова». 
Первый матч завершился резуль-
тативной ничьей 5:5 и так понра-
вился участникам, что  решили 
продолжить.

АЗАРТ И АРТИСТИЗМ

Матчи актеров с журналистами анон-
сировала «Вечерка», о них снимало 
сюжеты Ленинградское телевиде-
ние. Несколько раз игры судил попу-
лярный комментатор мастер спорта 
по футболу Геннадий Орлов. Он же 
вместе с другом и коллегой Эрне-
стом Серебренниковым вел репор-
тажи, а точнее – мэтры телевиде-
ния выступали в роли своеобразных 
конферансье прямо на бровке поля.

Об атмосфере матчей вспоминал 
актер Сергей Лосев, присоединив-
шийся к команде БДТ в 1980 году: 
«Конечно, выиграть хотели и мы, 

Завтра на стадионе «Петровский» состоится 
турнир «Кубок Лаврова и Семенова», про-
должающий традиции встреч на футболь-
ном поле артистов и журналистов. Начало 
им положили полвека назад команды 
Большого драматического театра и газеты 
«Вечерний Ленинград». 

Возрождение традиции. Актеры против журналистов

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/  
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и журналисты. Боролись в полную 
силу – бывало, доходило до сты-
чек на поле! После игры, конечно, 
мирились, все конфликты забы-
вали во время «третьего тайма». 
Играли серьезно… Но мы же артисты, 
 поэтому позволяли себе эксцентрику. 
Однажды меня перед матчем покра-
сили в черный цвет, и я в таком виде 
отыграл матч. Игру комментировал 
вживую Эрнест Серебренников, наш 
известный тележурналист. Он нам 
подыграл, представил меня как леги-
онера, так что все повеселились».

КАЖДЫЙ МАТЧ – ШОУ

Люди с богатой творческой фан-
тазией придумывали шуточные 
призы – например, «Самому беспо-
лезному игроку» вручали семейные 
трусы огромного размера, к которым 
пришивали кружавчики, «Самому 
активному болельщику» однажды 
подарили живого петуха, которого 
принесла актриса Валентина Ковель, 
узнавшая о  традиции болельщи-
ков сборной Франции выпускать 
эту птицу, символ галльского духа, 
на поле.

Журналисты сочиняли стихо-
творные посвящения соперникам. 
Валентин Семенов приветствовал 
Кирилла Лаврова строками: «Не про-
зой, не газетным словом, в стихах 
хотим сказать сейчас – большая честь 
играть с Лавровым, а мы играли 
с ним не раз! И если б так случи-
лось на земле, что наш футбольный 
век начался снова, тогда весь мир 
неповторимого Пеле с почтеньем 
стал бразильским звать Лавровым!»

В честь нападающего команды 
БДТ звучало: «Разбивает штанги 
в пыль футболист Георгий Штиль». 
А Всеволод Кузнецов, в молодости 
сыгравший футболиста в киноко-
медии «Запасной игрок», слышал 
в  свой адрес: «Всегда на  острие 
атаки, играет так, что будь здоров. 
Он рыцарь битвы, а не драки, фут-
больный форвард Кузнецов».

Матчи БДТ – «Вечерка» проходили 
и на стадионах – «Динамо», СКА, 
и под крышей – во дворце спортив-
ных игр «Зенит», на Зимнем стадионе. 

К участникам иногда присоединялись 
ветераны «Зенита» – Станислав Зави-
донов, Владимир Казаченок, которых 
приглашал Валентин Семенов.

ПРОДОЛЖЕНИЕ

Хотя возраст брал свое, Кирилл Лав-
ров до  1998 года играл в  центре 
нападения, был душой команды БДТ. 
Валентин Семенов неизменно играл 
в воротах «Вечерки», за команду кото-
рой выступали журналисты Борис 
Клементьев, Алексей Кореневский, 
Дмит рий Серов, Юрий Щенников, 
Евгений Веселов, Алексей Морачев-
ский, позднее к ним присоединились 
Сергей Лопатенок, Борислав Михай-
личенко. В то время за этот коллек-
тив играли и журналис ты других 
СМИ – телеведущий Леонид Гену-
сов, пресс-секретарь спорткомитета 
Олег Вдовин.

В 2005 году, в котором капитаны 
команд отметили 80-летие, они 
последний раз вышли на площадку. 
Кирилл Юрьевич сыграл несколько 
минут в честь дня рождения своего 
старого друга и пробил ему пенальти, 
а Валентин Иванович его блиста-
тельно парировал.

После ухода из жизни Кирилла 
Лаврова у актеров родилась идея 
организовать турнир его памяти.

Актер Алексей Фалилеев, став-
ший преемником капитана команды 
БДТ, рассказывал: «Нам очень помог 
капитан сборной артистов Петер-
бурга, актер Театра имени Лен-
совета, народный артист России
Сергей Григорьевич Мигицко».

А с прошлого года в нашем городе 
проходит турнир «Кубок Лаврова 
и  Семенова», организованный 
при поддержке газеты «Вечерний 
Санкт-Петербург». Он и  продол-
жает традицию футбольных мат-
чей команд актеров и журналистов, 
которую в 1970-е заложили кол-
лективы БДТ и газеты «Вечерний 
Ленинград».

Как  пройдут соревнования 
в этом году, читайте в завтраш-
нем выпуске «Петербургского 
дневник а».

Возрождение традиции. Актеры против журналистов

 ФОТО ИЗ АРХИВА БОРИСА КЛЕМЕНТЬЕВА,  ЮРИЙ БЕЛИНСКИЙ / ТАСС
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Петербург принимает состязания велогонщи-
ков в возрастной катего рии 15-16 лет, которые 
определят сильнейших в нескольких дисципли-
нах: командной гонке преследования, командном 
спринте, индивидуальной гонке преследования, 
спри нте, медисоне и кейрине.

Время: 17 октября (начало в 10:30 и 16:30).
Место: велотрек «Локосфинкс» (Северная дорога, 
12 а). 

Петербургский «Зенит» принимает дебютанта 
элитного дивизиона России – «Воронеж». Гости 
уже показали желание играть на равных с любым 
соперником. При этом подопечные Дмитрия Тор-
гованова после поражения в Москве от ЦСКА 
(24:26) стремятся вновь вернуть себе лидерство.

Время: 18 октября (начало в 19:30).
Место: Межвузовский спорткомплекс (Новоиз-
майловский пр., 16, корп. 6).

Чемпионат России 
по гандболу среди мужских 
команд

Всероссийские соревнования 
юношей и девушек 
по велоспорту на треке

вход свободный вход по билетам

вход свободный вход по билетам вход по билетам

Петербургская «Ленинградка» в матче 6-го тура 
сыграет с командой «Тулица», представляющей 
Тульскую область. В прошлом сезоне невская 
команда выиграла бронзовые медали и сейчас 
идет в Суперлиге на третьем месте, соперницы 
обосновались на десятой позиции в турнирной 
таблице.

Время: 19 октября (начало в 17:00).
Место: Спорткомплекс Санкт-Петербургского 
государственного морского технического уни-
верситета (Ленинский пр., 101, стр. 2).

В городе на Неве выступят сильнейшие спортс-
мены нашей страны, среди которых – олимпий-
ский чемпион Семен Елистратов, серебряный 
призер Олимпийских игр Константин Ивлиев 
и обладатель трех золотых наград на Спартаки-
аде сильнейших по зимним видам спорта, наш 
земляк Владимир Балбеков.

Время: 18 октября (начало в 9:30 и в 13:40), 
19 октября (начало в 9:30 и 13:00), 20 октября 
(начало в 8:30 и 12:00).
Место: Академия фигурного катания (Туполев-
ская ул., 4, лит. А). 

Впервые Петербург принимает Russian Open 
Dancesport Championship с участием 3 тысяч дуэ-
тов из России, Белоруссии, Казахстана, Узбеки-
стана, Монголии, Малайзии, Японии, Италии, 
Китая, Турции и других стран. В программе: чем-
пионат России по секвею, Кубок России по евро-
пейской программе, латиноамериканской про-
грамме и другие турниры.

Время: 19-27 октября (начало в 9:00), 20 октя-
бря (начало в 18:00).
Место: КВЦ «Экспофорум» (Петербургское шоссе, 
64/1, павильон F). 

Чемпионат России 
по волейболу среди женских 
команд

Второй этап Кубка России 
и Кубок Северной столицы 
по шорт-треку

Международные 
соревнования 
по танцевальному спорту

Главные мероприятия 
на предстоящую 
неделю, по версии 
информационного портала – 
агрегатора спортивных 
событий «ВСпорте_СПб»
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О СТАНЦИИ переливания крови, 
которая появится на улице Олеко 
Дундича, рассказал специалист 
по пропаганде донорс тва Город-
ской станции переливания крови 
(ГСПК) почетный донор РФ Стани-
слав Давыдов.

ЗАЧЕМ НУЖЕН ПЕРЕЕЗД
Он напомнил, что исторически глав-
ная петербургская станция перели-
вания крови располагалась в Алек-
сандро-Невской лавре. И только 
в 2007 году она переехала на сегод-
няшнюю свою базу на Московском 
проспекте, 104, в здание бывшей 
больницы Коняшина.

«Наша станция занимает целый 
квартал из нескольких зданий – 
здесь и учреждения ГСПК, и прием 
доноров, и лаборатория. В середине 
нулевых это была роскошная терри-
тория, где разместились все необ-
ходимые для станции мощности. 
Но сегодня она уже не отвечает тре-
бованиям времени. Создать ком-
фортные условия для тысяч доноров, 
которые ежегодно приходят на стан-
цию, здесь проблематично», – кон-
статировал Стани слав Давыдов.

По его словам, руководство Город-
ской станции переливания крови 
в нынешнем помещении делает все 
возможное по части инфраструк-
туры, но  расширять коридоры 
и кабинеты уже невозможно.

«Другой аспект – это постоянное 
увеличение количества медицин-
ского оборудования, различных ана-
лизаторов и лабораторной техники. 
У нас нет возможности увеличить 
площади, которые все это занимает, 
мы не можем создать комфортные 
условия для работы нашего меди-
цинского персонала», – посетовал 
наш собеседник.

Еще одна проблема состоит в том, 
что у Городской станции перели-
вания крови также есть площадка 
в городе Пушкине, куда ежедневно 
с расходными материалами и опре-
деленными задачами направля-
ется автотранспорт станции. 

«Это создает постоянные 
неудоб ства в  нашей работе, 

хотя транспортное плечо между 
Московским проспектом и Пуш-
кином вроде бы не такое длин-
ное. Но  из-за  большого тра-
фика и постоянных пробок у нас 
то и дело  возникают  сложности 
с доставкой тех или иных вещей 
и препаратов», – добавил Стани-
слав Давыдов.

СОГЛАСОВАНИЕ ДЕТАЛЕЙ
Решение создать единую город-
скую станцию переливания крови 
во Фрунзенском районе губерна-
тор Петербурга Александр Беглов 
принял после того, как посетил 
нынешнюю станцию. По словам 
Станислава Давыдова, проектиро-
вание сейчас вышло на финишную 
прямую. Основные параметры уже 
утверждены.

«Идет согласование деталей 
 внутренней и внешней отделки 
новой станции. Когда все они будут 
согласованы, готовый проект пере-
дадут в Комитет по строительству – 
для проведения конкурсных проце-
дур и выбора подрядной органи-
зации, которая будет воплощать 
проект в жизнь, – рассказал Ста-
нислав Давыдов. – Согласно про-
екту это будет единое здание, где 
разместятся все службы и лабора-
тории, которые сейчас находятся 
на Московском проспекте. Также 
перевезем сюда мощности нашей 
площадки в  Пушкине, включая 
современное плазмохранилище – 
по сути, огромную морозилку. Мы 
надеемся разместить там все меди-
цинское оборудование, ныне раски-
данное по двум площадкам».

Строительство будут финансиро-
вать из городского бюджета, но гово-
рить о конкретных суммах пока 
рано. В связи с удорожанием всех 
строительных материалов речь идет 
о десятках миллиардов рублей. 

«Но это инвестиции в будущее, 
городу сегодня остро необходим 
современный, прекрасно оборудо-
ванный центр крови. Объем заго-
товки донорской крови у нас посто-
янно увеличивается, и этот процесс 
будет идти и дальше», – подытожил 
Станислав Давыдо в.

Во Фрунзенском районе по поручению губернатора Александра Беглова построят станцию 
переливания крови. Как стало известно «Петербургскому дневнику», сегодня ее проектирование 
находится на финальном этапе.

Дом для всех доноров крови
  ИВАН СВИРИДЕНКО /info@spbdnevnik.ru/     ПРЕДОСТАВЛЕНО ГОРОДСКОЙ СТАНЦИЕЙ ПЕРЕЛИВАНИЯ КРОВИ, YADONOR.RU/ABOUT/INTERVIEW/INDEX.PHP?ID_4=400

«Одним из принципиальных параметров при опре-
делении площадки для новой станции переливания 
крови было удобное расположение. В пешеходной 
доступности будет станция метро «Дунайская», 
к тому же рядом конечная остановка трамвая».

СТАНИСЛАВ ДАВЫДОВ, специалист по пропаганде донорства 
Городской станции переливания крови
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  НИНА АСТАФЬЕВА /nina.astafeva@spbdnevnik.ru/   
  РОМАН ПИМЕНОВ, НИНА АСТАФЬЕВА

«Петербургский дневник» 
запускает специальный про-
ект, посвященный туристиче-
ским возможностям Ленин-
градской области: мы пока-
жем самые интересные лока-
ции во всех восемнадцати 
районах 47-го региона и рас-
скажем о них. Первым делом 
журналисты нашего издания 
побывали в самом молодом 
областном райцентре – городе 
Сосновый Бор, который нахо-
дится в девяноста километрах 
от Петербурга.

Сказки Андерсена в атомграде

Сосновоборский городской музей

Памятник ветеранам боевых действий

Церковь иконы Божией Матери 
«Неопалимая Купина»

Детский игровой комплекс «Андерсенград»

«АГЛОМЕРАЦИЯ»: ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА» ПРИ ПОДДЕРЖКЕ ОБЩЕСТВЕННЫХ ПАЛАТ ПЕТЕРБУРГА И ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

1,5 часа
занимает дорога до Соснового Бора 
из Петербурга на машине. На электричке 
можно доехать за 2 часа.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

17 ОКТЯБРЯ 2024
ЧЕТВЕРГ10 ГЕОГРАФИЯ
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Сказки Андерсена в атомграде

ПАМЯТНИК ЛИКВИДАТОРАМ ЧЕРНОБЫЛЬСКОЙ 
АВАРИИ
В Сосновом Бору помнят о подвиге своих жите-
лей, которые помогали ликвидировать послед-
ствия катастрофы в Чернобыле.

ЖАНРОВАЯ СКУЛЬПТУРА «МЕДВЕДИ»
Хотя она не повторяет сюжета знаменитой шиш-
кинской картины, но все равно очень уместна 
в Сосновом Бору. Медведей здесь трое, а нахо-
дятся они на улице 50-летия Октября.

БИАТЛОННАЯ ТРАССА В ЛИПОВО
Два километра ровного асфальта с искусствен-
ным освещением и горками. Трассу очень 
уважают роллеры, скейтбордисты и лыжерол-
леры.

ПАМЯТНИК МОРЯКАМ-ПОДВОДНИКАМ
Это гранитные плиты с именами матросов 
и офицеров, якоря на постаменте и чугун-
ная композиция, изображающая очертания 
подвод ной лодки среди бушующих волн.

ДЕТСКАЯ ПЛОЩАДКА «МАЛАЯ КОПОРСКАЯ
КРЕПОСТЬ»
Вообще Копорье относится к Ломоносовскому 
району, но сфотографироваться на фоне камен-
ных башен и ворот можно и в Сосновом Бору.

ЛЕНИНГРАДСКАЯ АТОМНАЯ ЭЛЕКТРОСТАНЦИЯ
Парящие градирни не самое приятное зрелище, 
но сосновоборцы любят свое градообразую-
щее предприятие и с удовольствием фотогра-
фируются на его фон е.

СОСНОВЫЙ БОР вырос из прибрежного 
поселка Устье (на этом месте в залив впа-
дает река Коваши), но горо дом стал именно 
тогда, когда здесь появились сначала ком-
бинат «Радон», а потом филиал Института 
атомной энергии, Оптический институт 
и, наконец, Ленинградская атомная элек-
тростанция (ЛАЭС). Высокотехнологичные 
предприятия и забота о здоровье сотруд-
ников обеспечили процветание городка – 
небедного и с хорошим вкусом.

Сразу несколько музеев не  редкость 
для  районных центров Ленинградской 
области (в Выборге и Гатчине их немало), 
но отрадная характеристика для города, 
которому только-только исполнилось 
полвека.

ГОРОД КИНОСЪЕМОК
Как известно, путешествие взрослое и путе-
шествие семейное – два разных вида спорта. 
И ни в один город Ленобласти не ездят 
для того, чтобы посетить детскую площадку. 
Кроме… Соснового Бора.

Конечно, детский игровой комплекс 
«Андерсенград» – это не просто площадка 
и даже не город в городе. Это съемочный 
павильон как минимум для двух фильмов – 
«Огниво против Волшебной Скважины» (6+) 
и «Сказка о звездном мальчике» (0+). И спи-
сок кинокартин наверняка пополнится: 
если раньше за сказочной натурой ездили 
в Таллин, то теперь его вполне могут заме-
нить башенки «Андерсенграда».

О некоторых сказках датского писателя – 
вернее, об их героях – напоминают искусно 
сделанные флюгеры. В выходные в городке 
работает прокат детских веломобилей, кафе, 
а на эстраде регулярно проходят концерты 
и праздники. Вход в детский игровой ком-
плекс свободный.

Раз уж зашла речь о кино, вспомним 
еще две популярные локации. Первая – 

Ленинградская атомная электростанция 
(ЛАЭС), которую снимают издали, если надо 
показать большое предприятие.

Вторая достопримечательность  – 
пляж в поселке Липово, который ценили 
как советские, так и российские кинема-
тографисты. Не так уж много в Ленобласти 
мест, где закатное солнце садится прямо 
в море, – и немудрено, что пляжи притяги-
вают фотографов. А еще Липово идеально 
подходит для свадебных фотосессий: бла-
годаря, например, удивительным резным 
качелям, качаться на которых – все равно 
что плыть по облакам.

Для тех, кому неохота ехать на пляж, 
есть арт-объекты в самом городе. В основ-
ном почему-то медведи, но встречаются 
и стеклянные бабочки, и зонты, и цветники. 
И даже валуны, которые когда-то разбросал 
ледник, расположены так удачно, словно 
их специально разложили рядом с детскими 
площадками.

МУЗЕЙНЫЙ ПАЗЛ
Краеведческий музей в Сосновом Бору (вход 
туда, кстати, тоже свободный) разместился 
там, где раньше работал музей морской 
славы.

Здесь сложились в интересный пазл сразу 
три экспозиции. Первая показывает житье-
бытье деревень Калищи, Ручьи и Устье 
в XVIII-XIX веках, где мирно жили бок о бок 
русские и финно-угры – ижорцы и водь. Вто-
рая выставка – про промышленную жизнь 
края, в который начиная с конца XIX века 
активно вкладывали деньги, открывая тут 
стекольный и кирпичный заводы, рыболо-
вецкие артели, завод консервов. И третья 
экспозиция – военная.

В музее экскурсоводы рассказывают уди-
вительные факты об ааннуа – традицион-
ном ижорском сарафане, который поче-
му-то должен быть только синим или чер-

ным, при этом украшенным заморскими 
раковинами каури. Здесь можно сравнить 
найденный в старой деревне 250-летний 
сапог с современным лаптем, узнать исто-
рию происхождения местных географиче-
ских названий и понять, чем отличаются 
ткацкие инструменты бердо и трепало. 
Вообще хэваские и сойкинские ижорки 
(названия даны по населенным ими полу-
островам) придумали много интересных 
лайфхаков. Например, свадебные сун-
дуки для  приданого они делали круг-
лыми, как бочки. Чтобы быстро выкатить 
их из дома в случае пожара.

Кстати, стекло, изготовленное на здешних 
берегах, сохранилось, и его может увидеть 
любой желающий – в Петербурге, в витра-
жах Елисеевского гастронома. Встречая 
в Сосновом Бору стеклянные арт-объекты –
например, зонтик Оле-Лукойе, – поневоле 
начинаешь думать, что  его изготовили 
на том же местном калищинском стеколь-
ном заводе. Увы, завода уже давно нет, а ведь 
когда-то его продукция даже участвовала 
в зарубежных выставках.

Война прошлась по местам будущего 
Соснового Бора тяжелым катком. Нормы 
продажи хлеба в деревнях были еще меньше, 
чем в Ленинграде. В зале выставлено меню 
блокадного обеда (суп из рыбокостной муки, 
хлеб из лебеды) и подлинные экземпляры 
фронтовых газет – тех, что поддерживали 
боевой дух. Кстати, слово «блокадница»   

в Устье существовало уже тогда, но озна-
чало оно не жительницу блокадного Ленин-
града, а гранату, которую там, в осажден-
ном городе, делали на военных заводах. 
Такие гранаты поисковики и сейчас нахо-
дят на местах боев вместе с обычными 
лимонками. Два стенда в музее – с ору-
жием и вещами советских солдат и солдат 
вермахта – грозно смотрят друг на друга. 
Каждый год в музей приносят новые пред-
меты, и нет ничего удивительного в том, 
что ему требуется новое здание.

Жизнь Соснового Бора в послевоенный 
период – это развитие уже совсем другой про-
мышленности, и ее лучше изучать в музее, 
посвященном ЛАЭС. Правда, туда, как ока-
залось, можно попасть только по записи.

СОВМЕСТИТЬ НЕСОВМЕСТИМОЕ
Сосновый Бор – город атмосферный. Он 
может позволить себе оригинальную архи-
тектуру даже там, где все остальные пред-
почтут традиционные мотивы. 

Так появилась церковь иконы Божией 
Матери «Неопалимая Купина». Если бы 
не золотая луковка, в ней (неоконструкти-
вистском здании из трех секторов) никто бы 
и не угадал православный храм. Здание 
похоже и на современный дом культуры, 
и на уютную гостиницу, но меньше всего – 
на церковь. Для молодого города-наукограда 
такая архитектура подходит как нельзя 
лучш е.

Еще одна достопримечательность Соснового Бора – 
памятник ветеранам боевых действий, установ-
ленный в 2019 году. Что символично: он находится 
в сквере Победителей.

«АГЛОМЕРАЦИЯ»: ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА» ПРИ ПОДДЕРЖКЕ ОБЩЕСТВЕННЫХ ПАЛАТ ПЕТЕРБУРГА И ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

1,5 часа
занимает дорога до Соснового Бора 
из Петербурга на машине. На электричке 
можно доехать за 2 часа.
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В Петербурге представили уникальное издание, посвященное истории и секретам производства 
фимиама. Книгу «Вдыхая богослужение» выпустила творческая мастерская «Русский ладан» 
при поддержке «Петербургского дневника».

АВТОРОМ издания стал 
председатель издатель-
ского совета Са нкт-Петер-
бургской епархии, настоя-
тель храма Святых апосто-
лов Петра и Павла в Шува-
ловском парке и Святителя 
Луки Крымского в Озерках, 
игумен Силуан (Туманов).

ГОВОРИТ О ЛЮБВИ
Он рассказал, что в богослу-
жении много обычаев и обря-
дов, оставшихся с очень древ-
них времен.

«Христианство родилось 
в мире, где запахи имели 
значение. Мир, в  кото-
ром появились ароматы, 
воспринимал их  гораздо 
острее, чем сейчас. Запах 
очень много говорил древ-
нему человеку в плане опыта 
взаимодействия со сверхъ-
естественным,  – отметил 
игумен Силуан. – Мы все 
помним высказывание свя-

щенника Павла Флоренского 
о том, что богослужение – 
это синтез искусств. Лада-
ноделание и использование 
ладана в церкви – это разно-
видность церковного искус-
ства, это то, что позволяет 
лучше понять происходя-
щее в храме и прикоснуться 
к традициям христианского 
миссионерства. Ладан гово-
рит о любви Божией в этом 
мире».

ВОСПОЛНИТЬ ПРОБЕЛ
Автор книги напомнил, 
что великие религии всегда 
использовали ароматы. 
Фимиамом интересовались 
самые разные люди – и уче-
ные, и священнослужители, 
и обычные прихожане хра-
мов. Но за много лет игу-
мен Силуан не обнаружил 
ни одного цельного труда, 
посвященного церковным 
ароматам.

«Книга «Вдыхая богослуже-
ние» – это уникальное, пер-
вое в истории России и, воз-
можно, в истории христиан-
ских народов издание, объе-
диняющее все этапы разви-
тия и использования фими-
ама, ладана», – подчеркнул 
игумен Силуан.

ИНТЕРЕСНО ВСЕМ
В  книге можно прочесть 
самые разные истории о бла-
говониях и травах: аравий-
ских стран, Индии, Китая, 
Японии. Затем автор обри-
совывает российскую исто-
рию использования арома-
тов, а заканчивает свой труд 
описанием мастерской «Рус-
ский ладан».

«Думаю, книга будет инте-
ресна абсолютно любому 
человеку, необязательно веру-
ющему, христианину. Читате-
лем может быть любой, кто 
увлекается историей чело-
вечества. И  если химики 
найдут в издании недосто-
верную информацию, пусть 
говорят: я открыт к диалогу 
и критике. Но могу сказать, 
что те люди, которые предва-
рительно вычитывали книгу, 
обладают соответствующим 
образованием и ничего непра-
вильного в ней не нашли», – 
подытожил игумен  Силуа н.

Запах как особый вид искусства
  МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ СЕРМЯЖКО

Книга «Вдыхая богослуже-
ние» допущена к распростра-
нению издательским советом 
Русской православной церкви. 
Она будет продаваться в храмах 
и в светских магазинах. ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

Здоровое сердце 
1. УЗИ сердца(Эхокардиогафия)

2. ЭКГ

3. Консультация специалиста

Диагностика причин 
повышенного давления 

(головные боли, головокружение)
1. УЗИ сосудов шейного отдела 

позвоночника

2. УЗИ почек, сосудов почек, 
надпочечников

3. Консультация невролога

4. Консультация терапевта

Флебология
Дуплексное сканирование вен 
и артерий нижних конечностей 
(обе конечности) 

ОСЕННИЙ 
ЦЕНОПАД СКИДКИ ДО 70%

www.clinic-ok.ru
тел.:  989-24-24
 777-79-54

Адрес: Смоленская ул., д. 14 
(м. «Технологический институт»).

Работаем с 10:00 до 20:00.

РАСПЕЧАТКА СНИМКА УЗИ - 50 РУБ.

Лицензия ЛО41-01148-78/00152383 от 28.04.2022, 
ООО «ОКМЕД». Реклама

Диагностика сосудов 
головного мозга (при 

головной боли, снижении 
остроты зрения и слуха)

1. Дуплексное сканирование 
сосудов головного мозга

2. Консультация невролога

Диагностика сосудов
1. Дуплексное сканирование вен 

и артерий головного мозга

2. Дуплексное сканирование 
магистральных сосудов шей-
ного отдела позвоночника

3. Консультация невролога

Диагностика суставов 
на выбор (коленный, 

тазобедренный, голеностопный, 
локтевой, лучезапястный, 

плечевой)
1. УЗИ выбранного сустава (пра-

вый и левый)

2. Консультация врача, назначе-
ние лечения

Диагностика брюшной 
полости

1. УЗИ органов брюшной полости 
(печень, желчный пузырь, под-
желудочная железа, селезёнка, 
основные сосуды)

2. Консультация врача

Диагностика заболеваний 
седалищного нерва 

(ИШИАС) (при болях в области 
задней поверхности бедра, 

в ягодице, в поясничном отделе 
позвоночника)

1. УЗИ тазобедренного сустава 
(оба сустава)

2. УЗИ поясничного отдела позво-
ночника

3. Консультация невролога 
по результатам обследования

УЗИ позвоночника 
(при боли в спине, дискомфорте 

в движениях, скованности 
по утрам; при онемение в руках 
и ногах; при стреляющей боли 
в задней поверхности бедра; 

при головной боли)
1. Узи поясничного отдела позво-

ночника

2. Узи шейного отдела позво-
ночника

3. Консультация врача, назначе-
ние лечения

Диагностика стопы 
при деформации (пяточной 
шпоре, плоскостопии, вывихах)

При острой боли в области 
пятки, отеках, онемении, 

затрудненной ходьбе.
1. УЗИ стопы (обе стопы) 

2. Консультация врача, назначение 
лечения

действие акции 
с 17.10.2024 по 31.10.2024

1 350 руб.4 700 руб

2 350 руб.7 300 руб

1 300 руб.4 290 руб

1 290 руб.3 650 руб

2 300 руб.

1 890 руб.3 900 руб

1 890 руб.6 300 руб

1 890 руб.

1 350 руб.

5 300 руб

6 900 руб4 490 руб

2 950 руб.7 250 руб

!

!

!
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Презентация книги 
состоялась в Музее 

христианской
культуры.
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